
PV du CA du 12 juillet 2016 
 
Présents    P. Achten, D. Reterre, M. Culot, J. Ruyffelaert, F. Remacle, J.C. Baccus, P. Decraene,   

J.C. Debatty, L. Mercier, P. Greif, A. Boutet 
Excusé   P. Schmets 
La séance est ouverte à 19.30 h. 

 
1) Compte Rendu du CG :  

Le président dresse un compte-rendu des différents thèmes qui ont été discutés lors du comité de 
gestion.  Plusieurs membres du C.A. donnent leurs avis et quelques pistes sont retenues et mises en place 
pour la prochaine saison 2016/2017.  Un bilan sera ensuite dressé en fin de saison afin d’évaluer ces 
nouvelles méthodes de travail. 

2) Suivi de l’AG : les Statuts et ROI doivent être approuvés une fois le texte définitif vérifié. 

3) Budget/Bilan : J. Ruyffelaert émet des remarques concernant la situation financière arrêtée au 
12/07/2016. L. Mercier propose de diminuer son budget de 2000 euros, cette somme sera attribuée 
au poste « Comité Provincial ». (Voir nouveau budget en annexe). 

4) Représentation du CA au CS AIF : P. Achten et J. Ruyffelaert sont titulaires. M. Culot est suppléant. La 
délégation sera communiquée à l’AIF. 

5) Indemnités KM : 0.3363 euro sera l’indemnité à partir du 1ier juillet 2016. 

6) Tour des cellules 

 
Compétition 

 Les Pré-calendriers se sont déroulés à Loncin. De l’avis général l’endroit est plus convivial et surtout 
permet un parking plus sécurisant. Depuis le 11/07, les calendriers sont officiels et publiés en version 
définitive sur le site. Les séries de P3Mess et P4A et P4C Dames étant incomplètes, des nouvelles 
équipes seront acceptées jusqu’au 28 Aout 2016. A charge du club de faire son calendrier.  

 Lors du pré-calendrier, les clubs qui sont concernés par le PLD, ont demandés d’être prévenu plus tôt 
pour pouvoir établir leur calendrier. Luc Mercier signale que cela n’est pas possible pour le 1er tour, 
mais bien pour le 2e tour. Ce n’est pas possible en juin à cause des délais de réservation de la salle de 
Soumagne. 

 J C Debatty demande à J. Ruyffelaert si toutes les inscriptions (championnat et C M. Bodart) ont été 
payées. Il manque des paiements (toujours les mêmes clubs).  

 Les montées et descentes seront publiées dès le mois de septembre, ainsi que les homologations.  

 Concernant le Tournoi Loisirs du 03 septembre, il y a peu d’inscription, mais soyons patients. Des 
rappels seront faits en août. 
 

Formation 

 Les tournois d’évaluations doivent encore être attribués à des clubs-candidats.  

 Les journées découvertes à l’AR Verdi, Mortroux et St Vith doivent être concrétisées.  

 Quatre jeunes liégeois sont convoqués en équipes nationales (U15).  
 

Communication 

 Un nettoyage du site a été réalisé, les données seront adaptées en début de saison. 
 

Arbitrage 

 Neuf formulaires d’inscription arbitre ne sont pas rentrés, rappel a été envoyé aux intéressés. Trois 
arbitres ont décidé d’arrêter l’arbitrage. Deux arbitres ont pris un congé longue durée (1 an).  

 Réunion de cellule le 16 août pour étudier les éventuelles promotions.  



 Deux assemblées générales sont programmées les lundi 29/08 et jeudi 01/09 à 19.30 h à la maison des 
sports de liège. La nouvelle règle de l’écran sera expliquée ainsi que celle de l’inscription des libéros. 

  Les cours d’arbitrage se dérouleront les 20 – 22 – 27 et 29/09/2016 au hall de Thimister. 
 

Arbitrage-Jeunes 

  Problèmes à solutionner au niveau de la cellule.  

  Il est demandé de réfléchir à permettre à tous les arbitres-jeunes d’arbitrer autant les uns que les 
autres. 

  Le module 2 ne sera pas traduit en allemand. 
 
7) Membre d’honneur : Claude Lemoine est nommé par acclamation. 

 
8) Divers 

 Dossiers à publier (liste des arbitres par club, préparation de l’e-calendrier,...). 

 Décès de Jean Ramakers du Sart Tilman et Marc Dufays de Mortroux. 
 

La séance est levée à 22.25 h. 
 
 
 
 P. Achten A. Boutet 

 Président Secrétaire 
 



PV CA du 23 août 2016. 

 
 
Présents    P. Achten, D. Reterre, J. Ruyffelaert, F. Remacle,  

JC. Baccus, P. Decraene, M. Culot, P. Greiff, A. Boutet.  
Absents JC Debatty, L. Mercier, P. Schmets 
 

La séance est ouverte à 19.30 h 
 
1) Réunion avec Mr Rulli mardi 30 août à 19.30h. :  le CG + Patrick.  

2) Suivi de l’AG : Jean-Claude Baccus et Francis Remacle ont relu les statuts et règlements. 
Quelques points sont rediscutés suite aux remarques reçues. Le ROI et les statuts peuvent 
être publiés. 

3) Composition des commissions judiciaires. Après avoir reçu la composition des deux cellules 
judiciaires, Alain Boutet confirme l’affiliation de tous les membres. Le CA les approuve et peut 
publier. La réunion du CG + les cellules est programmée le 5 octobre 2016 à 19.30h à Loncin. 

4) Préparation des réunions générales des clubs. Philippe Achten souhaite que seuls les sujets 
essentiels et neufs soient abordés ; il faut éviter les redites d’année en année. Après la lecture 
du PP, celui est corrigé. Le mot d’introduction de Philippe Achten sera envoyé à Patrick 
Decraene. Certaines cellules doivent encore confirmer leur approbation. Pour que tout le 
monde reçoive les mêmes explications sur les modifications du règlement, une newsletter 
sera également envoyée aux différents coachs (liste REL) afin de les inviter à la réunion des 
clubs. 

5) Tour des cellules  

Trésorier 

 Discussion sur le suivi du Budget. Une évaluation sera faite tous les mois. 
 

Arbitrage-jeunes 

 Mail à envoyer aux membres pour une réunion avec deux représentants du CG. 
 

Communication 

 Envoyer la liste des compositions des comités de club.  @calendrier doit être publié. 
 

Arbitrage 

 Liste des arbitres. Michel Culot propose de mettre les dates des cours en lien avec les 
différentes sortes d’arbitres.  

 Les promotions sont faites.  
 
6) Dates des réunions à venir  

 CA 18 octobre 2016 (Sart Tilman) à 19.00h  

 CA 15 novembre   

 CA 6 décembre + Suppléants  

 CA 13 décembre 
 

mailto:club.@calendrier


 
7) Divers 

 Décès de J. Lavergne. 

 Invitation de la province (10-9) Debout citoyens. Notre présence n’est pas 
indispensable. 

 Compositions de toutes les cellules à envoyer.  

 Clinics (prévention des accidents) : 26 présences. 
 
La séance est levée à 21.45 h. 
 
 
 P. Achten   A Boutet 

 Président  Secrétaire 
 



PV CA du 20 septembre 2016 

 
Présents    P. Achten, D. Reterre, F. Remacle, JC Debatty, L. Mercier, P. Schmets 

JC. Baccus, P. Decraene, M. Culot, P. Greif, A. Boutet  
Excusé  J. Ruyffelaert 
 
La séance est ouverte à 19.30 h 

 

1) Composition des cellules  

 Jeunes (recherche d’un vice-résident), compétition (ok), arbitrage jeunes (recherche 
de candidats), arbitres (ok), communication (ok), formation (ok).  

 Une réflexion est lancée sur la pertinence de maintenir un poste de vice-président de 
cellule. En cas d’absence du président, celui-ci désignerait un membre de sa cellule 
pour le remplacer. Cela impliquerait une modification du règlement.  

2) Débriefing de la réunion des clubs 

 Patrick communique les résultats des présences :  
lundi 29/08 :  66 participants dont 51 arbitres, 
jeudi 01/09 : 18 participants dont 14 arbitres et 5 absences non justifiées au niveau arbitre.  

 L’adaptation du power point est bien passée, nous continuerons à procéder de cette 
manière (uniquement les nouveautés). Pour l’année prochaine, une date plus tôt serait 
plus efficace.  

 Liste des compositions des comités, @ calendrier,… : La liste des comités et @calendrier 
sont à jour. Il reste à finaliser la liste des homologations des salles, des responsables Jeunes 
et responsables Loisirs. Michel Culot demande comment améliorer le REL pour éviter des 
manipulations.  

3) Réunion du CG du 30 août.  

 Mr Rulli s’est présenté avec des idées très concrètes (opération parents fair-play, 
formation, …..)  

 Prochaine réunion prévue avec Thomas Chatelle le 3 octobre. A confirmer. 

4) Trésorerie 

 rien de particulier à signaler en l’absence du trésorier  

5) Tour des cellules  

Compétition  

 La formule du 1ier  tour de la coupe Bodart a été très appréciée par les clubs. Seule la 
communication des résultats est à améliorer pour la saison prochaine. Michel Culot 
pose la question d’un second tour identique. Cela devrait être plus compliqué car il y 
aurait des différences de niveaux (notamment les équipes AIF dont le week-end n’est 
pas protégé). 

 Hermalle est intégrée en P4D suite au forfait de Remouchamps. 



 Des forfaits généraux sont à signaler. (Spa P2H, PLD filles, Remouchamps P4D, 
Embourg P3H). 

 Un problème est apparu lors du contrôle des feuilles de match. En effet, un joueur 
n’était pas en ordre, il n’est pas affilié mais a reçu sa carte de coach. Robert Lapierre 
attend une réponse de l’AIF. 

 Un coach a déjà accumulé 5 points. Il sera suspendu de toutes fonctions pour un 
match quatre semaines après que la commission judiciaire aura acté les faits. 

 Le projet des montées et descentes pour cette saison peut paraître sur le site. 

 Le calendrier des P3 messieurs est à finaliser. 

 Tournoi Loisirs. 12 équipes inscrites. Accord pour garder la même formule. Il est décidé 
de rembourser l’inscription au club organisateur.  
Concernant les amendes FA05 et M25 (identiques mais UT différentes), on garde la 
M25 pour cette saison. 
 

Arbitrage-jeunes 

 La réunion avec les membres de la cellule est sur le point d’être programmée. Philippe 
Greif recherche des candidats pour étoffer sa cellule. 

 Philippe Achten demande que les arbitres jeunes soient informés sur le test de la Règle 
de l’écran  

 Une newsletter sera lancée afin de recruter de nouveaux arbitres jeunes afin de relancer 
le module 1. 

 Aucune indemnité des arbitres jeunes n’est rentrée. Prévenir les différents clubs 
concernés. 

 Que fait-on avec les t-shirts restants (je suis arbitre)?  
Bien les protéger, nous continuerons à les distribuer. 
 

Jeunes 

 Seules deux clubs ne veulent pas se résoudre à utiliser le formulaire d’inscription (un par 
équipe inscrite). Plus aisé pour établir les calendriers. 

 94 équipes sont inscrites au championnat jeunes. 

 Certains clubs n’inscrivent plus d’équipes cadettes. Ils envoient leurs joueuses vers le 
championnat senior. 

 La réunion pré-calendrier est prévue ce 21 septembre à Loncin. 

 Pascal Schmets nous rappelle que cette année nous organisons les finales francophones. 
Il est urgent de s’en inquiéter. Appel à candidature. Pascal Schmets contacte l’AIF. 

 Lors du tournoi d’évaluation à Kettenis, un seul club ne s’est pas présenté. De ce fait, les 
équipes de celui-ci vont d’office en 4-0. Félicitations à Kettenis pour l’organisation de 
cette journée. 

 Comme il n’y a pas eu de candidat-organisateur pour le tournoi d’évaluation des 
pupilles, celui-ci n’a pas eu lieu. Pas de remarques des clubs. Serait-ce une contrainte 
pour ceux-ci ? Michel Culot pose la question : Pourquoi ne pas nommer ce type de 
tournoi « tournoi d’auto-évaluation ». Afin de ne plus attendre les candidats-
organisateur, Luc Mercier propose de modifier l’attribution des tournois pour la saison 
prochaine. 

 Championnat Benjamins : 2 équipes inscrites au jour d’aujourd’hui. 
 
 



 
 

Formation  

 La détection a débuté début septembre. 

 Lors du 1ier match du PLD, il y a eu un problème avec un entraîneur. Sébastien Humblet 
sera contacté afin qu’il étoffe l’équipe. 

 Il y aura un entraînement le 4 nov. Pour les interprovinces du 11 novembre. 

 Les fiches du REL commence à rentrer 

 Les journées découvertes vont débuter à Waremme. Il y a quelques changements. 

Communication 

 Une newsletter a été envoyée à tous les arbitres pour connaître leurs avis sur le test de 
la règle de l’écran. Les avis sont très favorables. 

 Il est demandé à Pascal Schmets de prévenir les clubs que le test de la règle de l’écran 
est d’application également au championnat jeunes. De ce fait, quid au niveau des 
finales francophones et nationales ?  
Mettre le point à l’ordre du jour du CS et au CA de la FRBVB. 

 Information au niveau de l’hébergement du site qui n’autoriserait plus autant 
d’adresses email gratuites. Il faudrait donc limiter les adresses mail.  
Il faudra en faire part au CS.  

Arbitrage 

 17 candidats se sont présentés au cours d’arbitrage à Thimister. 

6) Divers 

 Le CA du 18 octobre a lieu au Sart-Tilman et débutera à 19.00 h. 

 Le CG du 5 octobre a lieu à Loncin à 19.30 h avec les commissions judiciaires. 

  La Ligue a chargé le club de Waremme d’organiser la super coupe du 12 octobre qui se 
déroulera au Country hall.  

 Le dossier « Protection Juridique » traînant au niveau de l’AIF, Philippe Achten en 
reparlera lors du prochain C.S. et ensuite, nous prendrons notre décision. 

 La séance est levée à 22.30 h. 
 
 
 P. Achten   A Boutet 

 Président  Secrétaire 
 



 

 
 

PV CA du 18 octobre 2016 

 
 
Présents   P. ACHTEN, D. RETERRE, J. RUYFFELAERT, F. REMACLE, JC DEBATTY, L. MERCIER, P. 

SCHMETS, JC. BACCUS, P. DECRAENE, M. CULOT, P. GREIF, A. BOUTET.  
  

La séance est ouverte à 19.00 h 
 
1) Robert LAPIERRE vient exposer un problème de liste de force. Le règlement peut être 

interpréter différemment entre l’AIF et la Province. Deux joueurs repris sur une liste de 
force provinciale ont joué en N3. Peuvent-ils rejouer en provinciale ? Ce point devra être 
débattu au CS du 18 nov. 

2) Interprovince du 7 janvier 2017. Qu’est ce qui nous incombe ? Nous avons reçu le CDC de 
l’AIF. Nous devons fournir un arbitre-chef qui gérera la logistique des terrains.  
Quid de la location de salle ? Philippe ACHTEN se renseigne.   

3) Suivant le compte rendu du dernier CS, beaucoup de points sont reporté vers le CA.  

 Pour le dossier « respect – fair-play », une réunion avec les différentes provinces est 
programmée le 7 novembre à 18.30 h à Tubize avec Thomas CHATELLE. Huit membres du 
CA et Gaby SOIRON y assisteront. 

 40ème de l’AIF : réunion le 25.10.2016 à BEEZ. F. REMACLE et J. RUYFFELAERT y 
assisteront. 

 Protection juridique via l’AIF nous permet de bénéficier d’un tarif plus avantageux vu que 
trois provinces et l’AIF l’ont acceptée. 

 La réunion du CG avec les cellules judiciaires s’est révélée positive.    
 

4) Trésorerie : Une situation sera présentée au prochain CA. 

5) Tour des cellules  

Compétition  

 Les montées et descentes pour cette saison sont publiées. Il reste à finaliser la P4D.  
La solution proposée est débattue et acceptée. JC. BACCUS peut la publier. 

 Forfait du PLD Mes (joueurs sélectionnés pas en ordre). Des solutions sont à trouver 
pour que cela ne se reproduise plus. Ce point sera repris à l’ordre du jour du prochain 
CA. 

 Toutes les homologations des salles sont en ordre.   

Arbitrage 

 16 candidats sur 17 ont réussi les examens d’arbitres. Les parrainages sont en cours 

 Des arbitres jeunes ont réussi leur examen et sont en cours de parrainage. 

 Il semblerait que l’INASTI fait des enquêtes au niveau des arbitres. 



Arbitrage-jeunes 

 La cellule a réuni tous ces membres le 04/10. Les deux Membres du CG qui y 
assistaient se sont montrés très positifs sur le fonctionnement de la cellule. Cette 
réunion était très constructive. Axel Wagener rejoint la cellule. Le rapport de cette 
réunion est en cours de rédaction. 

 Afin de faciliter la tâche d’attribution des parrains, P. GREIF demande que JC. BACCUS 
lui transmette les congés des arbitres. 

 Suite à la demande d’OLNE, une information sera donnée sur place début novembre. 

 Ph. GREIF est enchanté que trois jeunes arbitres aient suivi la formation des arbitres 
séniors et ont réussi mais regrette de ne pas en avoir été informé. Par ailleurs, ils ont 
suivi la formation complète sans tenir compte de ce qu’ils avaient déjà comme 
connaissances préalables de leur formation de jeune arbitre. La passerelle prévue pour 
les valoriser doit être créée. 

 Une liste compétence est établie pour le module 2. Le brevet suivra. 

 Quand il y aura une formation pour les arbitres, ne pas oublier d’intégrer les arbitres 
jeunes. 

 Bernard Muller de LOMMERWEILER s’étonne de la difficulté d’accéder à l’espace 
jeunes pour demander des prestations à ces arbitres jeunes.  
P. SCHMETS lui a répondu. 

Jeunes 

 La réunion du pré-calendrier s’est bien passée à LONCIN. Tout était publié le 
lendemain. 

 Le test de l’écran a bien été transmis aux différents clubs.  

 La liste des tournois sera publiée sur le site. P. SCHMETS enverra le programme 15 
jours avant la date du tournoi à l’organisateur. 

Communication  

 Pour une question de coût des adresse emails, une adresse mail est acceptée par club 
avec @volleyaif.be. P. ACHTEN demande que ce changement se fasse durant 
l’intersaison 

 Il est décidé d’adresser le cahier des charges des finales francophones à tous les clubs 
de la province. Les réponses doivent parvenir à P. SCHMETS pour le 10.11 pour 
l’attribution lors du CA du 15 nov. 

 
6) Divers 

 P. ACHTEN fait part d’une demande de stage- étudiant. Le CP accepte.  

 Où en est le REL ?  

 Lettre à établir pour soutenir le VAVC dans son maintien au hall de « Thill Lorrain ». 
 
La séance est levée à 22.30 h. 
 
 
 P. ACHTEN A BOUTET 

 Président Secrétaire 
 



 
 

 
 

PV CA du 15 novembre 2016 

 
 
Présents : P. ACHTEN, D. RETERRE, J. RUYFFELAERT, F. REMACLE, JC DEBATTY, L. MERCIER,  

P. SCHMETS, JC. BACCUS, P. DECRAENE, M. CULOT, P. GREIF, A. BOUTET.  
Excusés : néant 

La séance est ouverte à 19.30 h 
 
 
Accueil de Benoit Le Men, étudiant en masters UCL, pour un stage sur une fédé sportive. Il 
souhaite rencontrer tous les administrateurs (2 à 3 heures) pour finaliser son mémoire. Celui-ci 
doit être terminé pour février-mars. 
 
1) Attribution des finales francophones : Seul candidat, Malmedy est désigné pour les finales 

francophones. P. SCHMETS va informer l’AIF et fixera une réunion préparatoire.  

2) 40ième anniversaire de l’AIF : F. REMACLE et J. RUYFELAERT font un rapport de la réunion 
du 25.10 à BEEZ. Toutes les provinces n’étaient pas représentées. 
JP. BROUHON demande avis sur : 
1° des propositions pour changer le nom « AIF » qui est de la compétence AG via CA de 
l’AIF 
2° une organisation commémorative à NAMUR à prévoir 
3° un projet de plaquette souvenir commémorative à élaborer. 
4° l’organisation d’un grand tournoi.  
M. CULOT est contre cette commémoration du fait des finances de l’AIF et suite au retour 
assez peu positif ayant eu lieu lors de la commémoration des 25 ans de l’AIF. Après débat, 
plusieurs administrateurs sont contre également. P. ACHTEN et J. RUYFELAERT feront part, 
au prochain CS, que la province de LIEGE ne participera pas à la préparation de cet 
évènement. 

3) Listes de force : Nous ne sommes pas les seuls avec ce problème (posé par le Brabant en 
CS). L’idéal serait d’avoir une réunion avec M. LOPPE pour uniformiser les pratiques. 

4) Forfait PLD : Plusieurs joueurs n’étant pas en ordre de licence, l’équipe est déclarée forfait 
pour leur premier match. 
A l’avenir, il sera demandé à l’équipe visiteuse de fournir un marqueur. 

5) Trésorerie : Toujours bon malgré certains postes déjà en rouge. 

6) Tour des cellules :  

a)   Compétition  

 Les cahiers des charges de la coupe BODART et des tours finaux peuvent être 
publiés sur le site. Les candidatures pour la coupe Marcel BODART doivent rentrer 
pour début Janvier. 

 
b)   Arbitrage 

 1er tranche clôturée et payée. 

 Vu que le championnat a débuté plus tôt que d’habitude, il sera demandé aux clubs 
pour la saison prochaine une première provision plus élevée. 



 Deux des nouveaux arbitres arrêtent. 

 Une réunion de la cellule a eu lieu le 25 octobre. Rapport à recevoir. D. RETERRE et 
M.  CULOT ont assisté à la réunion, ils sont très agréablement surpris de l’esprit 
d’entraide et de collaboration qu’ils ont constaté. 

 Du fait de 5 demandes de cours d’arbitrage, un cours sera programmé en 
décembre.  

 Pour le second tour, P. DECRAENE propose que le protocole de début de rencontre 
(présentation et salutations) soit également d’application au niveau provincial. Une 
newsletter sur le site va suivre. 

  
c)   Arbitrage Jeunes 

 Soirée d’info à OLNE.  

 Formation module 2, il y a 6 candidats. 

 Difficultés d’avoir des arbitres jeunes pour tournois jeunes juniors et scolaires. 

 Confirmer à l’arbitre jeune sélectionné si son arbitrage est approuvé. 
 

d)   Formation 

 Journées découverte : WAREMME, HUY, Athénée VERDI, FLEMALLE. Tout s’est 
déroulé parfaitement.  

 Interprovinces : Bastogne vendredi dernier (bons résultats) et se préparer pour 
l’organisation à Verlaine du 7 janvier. 

 REL Amendes :  3 manquements constatés : formulaires pas rentrés, hors délai et 
non conformes. Les amendes prévues seront appliquées pour chaque cas. 

 
e)   Jeunes 

 Championnat en cours.  

 Tournois juniors et scolaires de ce WE.  
Forfait (2h avant le tournoi) de VOLLAMAC en Juniors. 
Forfait Ath VERDI en juniores. 

 Lors du tournoi Juniors, P. SCHMETS a dû résoudre dans l’urgence le cas d’un joueur 
convoqué en sélection AIF le même jour et qui s’était excusé. Il apparaît que des 
joueurs des 3 équipes inscrites au tournoi étaient aussi concernés par la sélection 
AIF. Après discussion, il est décidé d’entériner le résultat du tournoi. Lors du 
prochain CS, P. ACHTEN posera la question de la pertinence d’un WE protégé. 

  Dison inscrira une équipe jeunes pour le deuxième tour. 

  HERMALLE propose un arbitre jeune. 
 

f)   Communication  

 Rien à signaler. 
 
7) Divers 

 A. BOUTET demande qu’à l’avenir toutes les réservations de salles passent par lui 
ou qu’il soit mis en copie de la demande. 

 P. ACHTEN a signé le précontrat « protection juridique ». 

 Suite à la question posée au dernier CA, le test de l’écran ne sera pas appliqué en 
Finales Francophones ni Nationales. 

 P. ACHTEN fait un compte rendu de la réunion « Respect – Fair-play » du 7 
novembre avec T. CHATELLE. 



 La signature aux comptes est donnée à M. CULOT et J. RUYFFELAERT. Une copie du 
PV sera envoyée à J. RUYFELAERT dès qu’il sera signé par le président et le 
secrétaire. 

 P. ACHTEN, A. BOUTET, J. RUYFFELAERT, M. CULOT, JC. DEBATTY, P. DECRAENE et P. 
GREIF assisteront à l’AG de l’AIF le 10.12 à 9.30h.  

 Rappel des réunions préparatoires de l’AG de l’AIF. Convocations à envoyer au CA et 
aux suppléants. 

 Réserver salle à la Maison le 10 janvier 2017 pour le 1ier CA de l’année. 
 
La séance est levée à 22.30 h. 
 
 
 P. ACHTEN A BOUTET 

 Président Secrétaire 
 



 
 

 
 

PV CA du 6 décembre 2016 

 
Présents P. ACHTEN, D. RETERRE, J. RUYFFELAERT, F. REMACLE, JC DEBATTY, L. MERCIER,  

P. SCHMETS, JC. BACCUS, P. DECRAENE, M. CULOT, P. GREIF, A. BOUTET.  
Suppléants Cl. CORMEAU, A. CABAY, C. KINON, R. BIVER. 
Excusés T. MALHERBE, S. FAGNANT 

La séance est ouverte à 19.30 h 
 
A)  Préparation de l’AG de l’AIF 2016 du 10-12-2016 avec les suppléants. 
 
1) Budget : Après avoir entendu l’historique de l’élaboration de ce budget et avoir éclairci 

autant que possible quelques questions, le budget est approuvé. 

2) Candidatures : Elles sont analysées et discutées.  
P. ACHTEN demande si on peut prévoir des formations au niveau des cellules judiciaires 
auprès de l’AISF. Si c’est accepté, on vote pour les candidats. 

3) Statuts : Quelques éclaircissements sont nécessaires et seront soulevés lors de l’AG.  

      ROI : Art 108.7 : la motivation est à changer. 

Art 3790 : âge civil à définir autrement, indemnités de formation (en contradiction avec les 
statuts) 

Art 3910 pt 1 :  Seul(s) un (des) vice(s) de forme et/ou de procédure (infraction aux statuts 
et règlements et/ou méconnaissance de la procédure réglementaire) peu(ven)t 
être évoqué. 

Art 4385 : pas de remarque. 
4) Interpellation : Celle du CP Luxembourg est supprimée. 

 

B) 21.20 h, les suppléants quittent la séance. 

 

5) P. ACHTEN donne connaissance d’un mail du président de la commission de 1ière instance :  
- il est rappelé aux membres du CA et des cellules de se garder de toute critique sur les 
décisions de la commission judiciaire. 
- la transmission de la comptabilité des cartes de la cellule Compétition vers la commission 
de 1ier instance sera strictement respectée. 

6) Tour des cellules 

a) Compétition  

 Le calendrier du 2ième tour sortira le 21 ou le 22 décembre. A partir de cette date, les 
clubs pourront faire des changements suivant la procédure traditionnelle. 
Les réunions de pré-calendriers auront lieu dans la semaine du 03 au 07 janvier à 
LONCIN. 

 Coupe BODART, aucun candidat actuellement. Un rappel sera envoyé. 

 113 changements de rencontres ont été demandés durant le 1ier tour. 



 Lors de rencontres sans arbitre, des n° de joueurs sont au jeu sans être inscrit sur la 
feuille de match. Rappeler aux entraîneurs via la cellule formation et aux clubs 
concernés via le site, la procédure de contrôle des marqueurs. 

 Le club de SPA demande l’inscription d’une équipe de P4 Dames pour le 2ième  tour 
dans la série la plus basse. Accord du CA. 

b) Arbitrage 

 Cours arbitrage : 4 candidats par internet (1 réussi). Attention ne pas supprimer les 
cours traditionnels. 

 Suite à l’affaire judiciaire en cours, l’arbitre ROBIO sera encadré par la cellule. 

 Par qui sont géré les arbitres jeunes devenu seniors ? Une collaboration rapprochée 
entre les deux cellules. 

c) Arbitrage Jeunes 

 Réunion de la cellule au mois de janvier pour régler les problèmes de 
communications. 

 OLNE infos. Enfants accompagnés des parents. 

 La province du Hainaut à adopter nos modules 1 et 2. 
d) Formation 

 Interprovince de BASTOGNE pour voir comment organisé notre interprovince. La 
cellule arbitrage devra mettre un arbitre-chef. 

 PLD Garçons à placer dans le championnat moyen de P3 pour le deuxième tour. 

 Journées formations. Ok pour la première phase. 

 Le subside de 15.000 euros est confirmé 
e) Jeunes 

 La 1ére liste des amendes est publiée. 
Deux clubs ont réagi sur cette liste. P. SCHMETS leur a donné les explications 
nécessaires.  
(Erreurs sur feuille, communications tardives des résultats, jeux adaptés, …..) 

 Ok pour le second tour (90% des clubs ont utilisés correctement le support 
électronique), La réunion du calendrier (2ième tour) aura lieu à LONCIN le 22 
décembre.  

 Pour le tournoi pupilles 3-3 de ce WE, il n’y a pas de candidat organisateur. Malgré 
des recherches infructueuses, P. SCHMETS a décidé de l’annuler et de le reporter en 
janvier. L. MERCIER rappelle la procédure d’inscription pour cette catégorie. 

 L’ensemble des tournois s’est très bien déroulé. Seul le tournoi à TIHANGE de la 
semaine dernière a dérapé (erreur dans la communication des heures, 2 forfaits sur 
6). Il faudra être plus autoritaire. P. ACHTEN demande si la formule actuelle des 
tournois est toujours tenable. Le point sera mis à l’ordre du jour du prochain CA. 

f) Communication  

  Confirmation de JP BROUHON sur le plan programme. 

 Pour les adresses mail des clubs, dans le futur ce sera matricule@volleyaif.be.  
M. DEHERDER gérera les redirections. 

 
7) Divers 

 Les prochaines réunions du CA et CG débuteront à l’avenir à 19.15 h. 
 
La séance est levée à 22.40 h. 
 
 P. ACHTEN A BOUTET 

 Président Secrétaire 



 
 

 
 

PV CA du 10 janvier2017 

 
Présents P. ACHTEN, D. RETERRE, J. RUYFFELAERT, JC DEBATTY, L. MERCIER,  

P. SCHMETS, JC. BACCUS, P. DECRAENE, M. CULOT, P. GREIF, A. BOUTET.  
Excusés F. REMACLE 

La séance est ouverte à 19.15 h 

1) Réunion du CG avec la commission de 1ière instance : les principales conclusions sont : 

a. Le rapport hebdomadaire de Robert Lapierre sera désormais adressé au secrétariat de la 1e 
Instance ; 

b. Lorsqu’une feuille de match est imprécise ou incorrecte, les cellules compétitions et 
arbitrage sont chargées des recherches nécessaires pour la compléter ; 

c. Il est demandé aux membres de la commission de 1e Instance de ne communiquer avec le 
CA que par l’intermédiaire de leur président ou de leur secrétaire ; 

d. La commission de 1e Instance se gardera à l’avenir de rédiger des courriers contenant des 
propos agressifs ; 

e. Il est rappelé à chacun son devoir de réserve et de confidentialité ainsi que l’importance de 
bien distinguer les fonctions différentes pour ceux qui ont des « doubles casquettes » ; 

f. Vu la réclamation introduite par Robert Lapierre, aucune autre conclusion ne sera prise avant 
les décisions définitives des commissions judiciaires. 

g. Le CA accepte ensuite la démission de Robert Lapierre comme membre de la commission de 1e 
Instance. 

2) Point AIF  

 Rappel des décisions approuvées lors de l’AG de décembre. Le nouveau trésorier a précisé 
les limites de sa mission. 

3) Budget 

 Toujours bon. Pas de déficit cette année. 

 Vu les différentes amendes (manque d’arbitres, REL, manque d’équipes jeunes), il est 
décidé exceptionnellement de  
1. redistribuer l’amende pour manque d’équipes de jeunes aux clubs qui en ont. 
2. prendre en charge la provision de 1euro par joueur pour le 40ième anniversaire de l’AIF.   

4) Tour des cellules  

a) Compétition : 

 La réunion de pré-calendrier du 2ième tour s’est bien déroulée. Beaucoup de 
changements avaient été opérés avant. 

 Suite aux conditions atmosphériques, quelques matches ont été remis mais sont 
pratiquement déjà reprogrammées. 

 Une réunion de cellule a eu lieu à LONCIN. Plusieurs points sont expliqués. P. ACHTEN et 
M. CULOT y étaient invités. 

 Une réunion des présidents de cellule compétition est prévue le 24 janvier à l’AIF. Point 
important à discuter : les listes de forces. 

 L’équipe garçons du PLD a été insérée dans la série P3M middle. 



 Une équipe supplémentaire de MORTROUX a été acceptée exceptionnellement en 
P3Mes down. 

 T. ALLELEYN annonce sa démission en fin de saison pour motif privé. Il est remercié pour 
tout le travail accompli et un candidat pour le remplacer sera recherché. 

 Coupe M. BODART : Quatre candidatures (AUBEL, HERSTAL, SPA et WAREMME) ont été 
reçues et sont valables. Sur proposition du Comité de Gestion, il est proposé d’attribuer 
l’organisation au Député Provincial Robert MEUREAU en 2018 pour le remercier de son 
soutien pendant la législature et pour mettre en évidence la future salle du Pôle Ballons 
de l’IPES WAREMME. Après accord, la candidature de WAREMME est retirée et 
l’organisation de 2017 est confiée à SPA après vote.  

b) Arbitrage 

 Une réunion de formation des arbitres est prévue le 28.01 à 9h30 à Herstal. 

 Suite à des informations complémentaires, le tableau reprenant les amendes pour 
manque d’arbitres est à corriger. 

c) Arbitrage Jeunes 

 Tous les arbitres-jeunes et leurs parrains ont été indemnisés. 

 La réunion de cellule est prévue le 26.01 à la Maison des Sports. Les cellules jeunes et 
arbitrage, P. ACHTEN et M. CULOT y sont invités. 

 Un nouveau membre est proposé (G. GATEZ). Une redistribution des tâches est prévue. 
Accepté. 

 Six arbitres jeunes sont candidats pour passer le module 2. Rappel pour préparer les 
modalités de la passerelle avec l’arbitrage séniors. 

d) Formation 

 Les journées découvertes vont reprendre suivant le planning prévu et/ou à fixer. 

 Lundi 16 janvier, Clinic à WAREMME avec E. PISANI. (+/- 40 pers.) 

 ADEPS : attente du rapport de la réunion de décembre. 

 Inter-province à VERLAINE : Tout s’est bien déroulé. Satisfactions pour nos équipes. 

 Acquisition d’un chevalet de présentation. 
e) Jeunes 

 La réunion de pré-calendrier du 2ième tour s’est bien déroulé. Tous les calendriers sont 
sur le site. 

 Les différents tournois sont sur le site. 

 Organisation des différents tournois : très difficile à mettre sur pieds. Rappel des durées 
des différents types de tournois suivant le nombre d’équipes. 

 Réunion à planifier avec D. RETERRE et P. ACHTEN. 
5) Divers 

 Prochain CA. le 7 février. 

 AG 2016-2017 le 10 juin. L’appel à candidats peut être lancé. 

 Notre stagiaire doit encore rencontrer deux cellules après ses examens. 

 Lettre de Mr. POLLEUNIUS à P. SCHMETS qui y répondra. 

 Mardi 17/1 à 19h00, vœux du Député permanent à la Maison des sports.  

 

La séance est levée à 22.15 h. 
 
 
 P. ACHTEN A BOUTET 

 Président Secrétaire 



 
 

PV CA du 7 février 2017 

 
 
Présents  P. ACHTEN, D. RETERRE, F. REMACLE, J. RUYFFELAERT, JC DEBATTY, L. MERCIER,  

P. SCHMETS, JC. BACCUS, P. DECRAENE, M. CULOT, P. GREIF, A. BOUTET.  
 

La séance est ouverte à 19.15 h 

 
 
1) Situation AIF 

 Aucune initiative n’a encore été prise par les responsables de l’AIF depuis le décès d’Albert 
Daffe, hormis une réunion de bureau, dont il n’est rien ressorti.   Il faudra donc attendre les 
informations qui devraient être communiquées lors de la réunion du Conseil Stratégique, 
avancée au 18 février. 

2) Plaintes de R. LAPIERRE et R. CZERNIAK 

 Les plaintes et les documents concernés ont été envoyés au CP du LUXEMBOURG.  
Le délai de 15 jours débute à partir de la date de la seconde lettre de la commission de 
1ière instance (30 janvier).  Vu la complexité du dossier, la Commission des Réclamations 
luxembourgeoise a demandé un délai supplémentaire qui est accordé. 
Afin de limiter les coûts des différents déplacements, les réunions devraient se dérouler 
dans les environs de MARCHE. 
Suivant les demandes, une délégation de 2 à 3 personnes du CG se rendra à cette réunion.  

3) Planning d’avant AG  

 Le timing d’avant AG est finalisé à partir de la date du 10 juin. 
Toutes les dates des réunions sont fixées   
- Maison des Sports  CG le 21-03, CA les 18.04 et 9.05 
- Verlaine  CA les 14.03 et 06.06.  

4) Trésorerie 

 Toujours positive, malgré un ou deux postes en dépassement. 
Lors du prochain CS, il sera demandé que la contribution exceptionnelle de 1€ pour le 
tournoi du 40e soit réclamée avant le 31 mars pour être prise en compte sur l’exercice 
comptable en cours. 

5) Tour des cellules   

a) Compétition  

 La recherche d’un responsable Loisirs pour remplacer Teddy est lancée 

 Le 24 janvier, Michel Loppe a réuni les Présidents des Cellules Compétition des 
provinces).  

 Les tours finaux des seconds en provincial sont fixés au 6 et 7 mai à PHILIPPEVILLE et 
PROFONDEVILLE. Le samedi pour les dames été le dimanche pour les hommes. 

  Les journées réservées aux jeunes sont fixées les 18/19 Novembre 2017 et les 24/25 
Mars 2018 

 Après discussion, il a été demandé à Michel Loppe d’essayer d’unifier les listes de 
force, tout en laissant l’autonomie aux provinces 

 Le portail au niveau de la coupe a été modifié. L. Mercier rapporte une réflexion de 
LOMMERSWEILER (match à domicile chez le club de la division la plus basse). 

 Une délégation du CP s’est rendue à SPA (organisateur du 1ier mai). Tout est ok. 

 Le calendrier des P4 est sur le portail; les clubs peuvent faire les changements. 



b) Arbitrage  

 Le tableau des amendes pour manque d’arbitres a été modifié.  Reste celui des crédits 
à restituer aux clubs.  Suite à une réclamation de Thimister, il faudra préciser le 
règlement concernant les arbitres ne souhaitant pas arbitrer au niveau provincial. 

 La réunion de formation du 26 février s’est très bien déroulée. Remerciements au club 
de Herstal. 

 Une réunion de cellule est à prévoir en mars.  es invités seront Michel CULOT, 
Dominique RETERRE et la cellule arbitrage jeunes ; 
l’ordre du jour sera la passerelle. 

c) Arbitrage Jeunes  

 La réunion de cellule a eu lieu. P. ACHTEN, M. CULOT, P. SCHMETS et K. JADIN, 
représentant de la cellule arbitrage, y ont assisté. L’ordre du jour était principalement 
le point sur la cellule et les propositions pour la mise en place de la passerelle. 
OLNE envoie un nouvel arbitre-jeune qui suivra le module 1.  

 Le module 2 sera lancé en mars. 

 Vu le nombre restreint actuel de rencontres à parrainer, le pool de 2 arbitres séniors 
est suspendu. 

d) Formation  

 Les journées découverte vont bientôt recommencer (St VITH les 20, 21 et 22 février)  
Tout le matériel pourra rester dans le hall.  Tout est ok pour le transport avec les 3 
personnes concernées.  Ne pas oublier les 600 bouteilles d’eau à mettre dans la 
remorque.  L’ADEPS devra faire un appel vers les communes de LIMBOURG, VERLAINE 
et OREYE pour les organisations futures dans la région de WAREMME.  Concernant les 
clubs de MONTEGNEE, OLNE, SPA et MARCHIN, ils contacteront en direct leurs écoles. 

 Match PLD garçons  la liste des joueurs est publiée sur le site.  Le document à 
présenter aux arbitres devrait être plus officiel.  Pour les convocations, on s’est basé 
sur la liste des sélections provinciales, cela fonctionne très bien (10 sélectionnés G et F 
aux entraînements).Le stagiaire Benoit LEMEN doit recontacter les cellules Formation 
et Rencontres pour finaliser ses entretiens. 

 Le club de WAREMME va organiser un clinic avec Eric N’GAPETH (formateur FIVB et 
père de l’international français) 

e) Jeunes  

 Une bonne trentaine de rencontres ont été annulées suite aux intempéries, celles-ci 
sont déjà reprogrammées. 
Tous les tournois sont sur le site. 
Championnat francophone  visite à Malmedy, demande de matériel à recevoir. 
La réunion de cellule avec D. RETERRE et P. ACHTEN aura lieu le 7 mars. 

f) Règlements  

 F. REMACLE résume la réunion des responsables des règlements qui s’est déroulée à 
l’AIF le 23 janvier L’harmonisation des règlements et le fonctionnement des cellules 
judiciaires étaient à l’ordre du jour. 

6) Divers  

 Réflexion sur la manière de rédiger les classements. A revoir. 

 Une formation des marqueurs est nécessaire. Trop d’amateurisme. 

 Les réponses aux lettres d’ESNEUX et d’EMBOURG seront bientôt envoyées. 
 

La séance est levée à 22.15 h. 

 
 P. ACHTEN A BOUTET 

 Président Secrétaire 



 
 

 
 

PV CA du 14 mars 2017 

 
 
Présents P. ACHTEN, F. REMACLE, J. RUYFFELAERT, JC DEBATTY, L. MERCIER,  

P. SCHMETS, P. DECRAENE, M. CULOT, P. GREIF, A. BOUTET.  
Excusés D. RETERRE, JC. BACCUS 
 
 

 
La séance est ouverte à 19.15 h 
 
 

1) Situation à l’AIF  

 Deux candidats pour la Présidence. 

 Deux candidats pour la vice-Présidence. 

 Un candidat supplémentaire à la trésorerie. 

 Réunion commune CA-CS pour entendre les candidats président le 30 mars pour 
l’élection du 22 avril lors de l’AG. 

 Suite à un débat sur la procédure d’appel à candidat, le vice-président va écrire à l’AIF. 
 

2) Courriels reçus par P. DECRAENE  

 Suite à un rappel du trésorier concernant les amendes pour le manque d’arbitres, le 
club de THIMISTER a réagi. Le CA adaptera le montant des amendes et proposera une 
modification du ROI concernant ce problème. 

 Concernant les courriels de St Jo WELKENRAEDT et de BAELEN, la règlementation, 
approuvée à l’AG de 2016, est d’application. Les amendes sont dues. La cellule 
arbitrage répondra aux deux clubs. 
 

3) Lettre reçue de Mr. SINAL (Beach à VERVIERS)  

 Ne travaillant qu’avec les responsables de club, le CP répondra à cette lettre en 
précisant qu’une aide pourra être apportée via la cellule compétition. 
 

4) Trésorerie 

 Le bilan mensuel est toujours positif malgré plusieurs postes en négatif. Plusieurs notes 
de frais doivent encore y être intégrées.  

 Vu les recettes exceptionnelles, il est rappelé que le CP prendra en charge une partie 
de la cotisation exceptionnelle (2 euros/affilié) demandée par l’AIF  
Concernant une demande de MARCHIN, la suppression de l’amende AIF pour manque 
d’équipes jeunes pour la saison 2015-2016 est de la compétence de l’AIF. 
 

 
 
 
 



5) Choix du lieu de l’AG du 10 juin 

 Seul candidat, le club de THIMISTER est désigné pour recevoir l’AG dans ces locaux le 
10 juin 2017. 
 

6) Tour des cellules  
 

a) Compétition 

 Une réunion de cellule a eu lieu afin de relire le règlement des compétitions. Les 
différentes modifications seront bientôt disponibles pour en débattre.  

 Une réflexion est lancée concernant le maintien ou non de l’inscription des équipes 
évoluant en FRBVB à la coupe BODART. 

 M. VANDEVELDE est confirmé pour le remplacement de T. ALLELYN. 

 Une visite à SPA a eu lieu avec les responsables du club concernant l’organisation 
des finales de la coupe BODART. 
 

b) Arbitrage 

 L’encodage de la 3ième tranche de la caisse de compensation est en cours. 

 Vu la suppression de la limite d’âge, nous sommes la seule province à proposer 5 
arbitres au niveau fédéral. 

 Une demande de Mademoiselle ANCIAUX (récente promue arbitre via site internet) 
pour que la cellule arbitrage soit son maître de stage. Ok pour le CP. 

 Une réunion est planifiée avec la cellule arbitre-jeune pour élaborer la passerelle 
pour les candidats arbitres-jeunes. 

 
c) Arbitrage Jeunes 

 Vu le prochain départ de F. REMACLE, il est urgent de trouver un endroit sec pour 
notre remorque.  

 Une certaine lassitude se ressent au niveau des arbitres-jeunes. Ils ne sont plus 
motivés. Il serait intéressant de relancer la dynamique via mail pour qu’ils 
confirment leur disponibilité ou de connaître la raison de leur démotivation. 

 Pour le lancement du module 2 en mars, il y a des difficultés pour trouver une date 
qui convienne pour les 6 candidats Il faudra certainement le réaliser en plusieurs 
sessions. 

 Pour info, une réunion est planifiée ce 15mars à BRUXELLES avec comme thème «La 
violence verbale et dégradation des relations envers les arbitres de volley-ball ». 

 
d) Formation 

 Avec le système de convocation mis en place, les rencontres du PLD se déroulent 
très bien. Les adversaires arrivent bien en sachant qu’ils doivent fournir le 
marqueur. 

 Concernant les journées découverte du printemps, St VITH (500 enfants) en 3 jours 
s’est bien déroulé. La suite suit son cours. (HANNUT, SPA, OLNE, SERAING et 
MARCHIN). Pas de réponse de RENAISSANCE. GRIVEGNEE est reporté. Attente pour 
LIMBOURG. Pour VERLAINE contact est pris vers L. LARMUSEAU. 

 Pour l’Interprovince à GEMBLOUX le 7 avril, nous irons si l’on peut rassembler assez 
de joueur(euse)s.  

 Contact avec A. COTORANU pour poursuivre la détection au niveau des sélections 
AIF. 



 Réunion avec le Sports-Etudes qui se met en place. Plusieurs entraîneurs repris dans 
le REL ont été contactés. 

 Une demande reçue de G. BOZZI concernant l’occupation et l’hébergement du futur 
Pôle-Ballons. Le dossier se met en place. 

 Organisé par M. CLOES, un groupe de travail Formation a eu lieu à LLN. La réunion 
était très positive. 
 

e) Jeunes 

 Le championnat et les tournois suivent leur cours. Tout est sur le site. 

 Un contact a été pris avec Francine BREEPOT pour faire part des décisions 
concernant les représentants du RVV aux championnats francophones. 

 Débriefing de la réunion de cellule avec les deux membres du CG. 

 Du fait d’un règlement FRBVB, plusieurs jeunes joueurs seront empêchés de jouer 
dans leur club durant un mois car ils sont repris dans diverses sélections nationales. 
(U15, U17 et U19) Donc pas de fin de championnat, ni de finales francophones et 
nationales. Un contact a été pris au niveau de l’AIF pour défendre la cause à la 
FRBVB et proposer de réduire l’indisponibilité à 4 jours. 

 La réunion d’information des clubs est programmée le 2 juin à la maison de Sports à 
LIEGE à 19h30. 

 Ne pas oublier de prévoir les différentes coupes pour le 1ier mai. 
 

f) Règlements 

 Débriefing sur deux réunions concernant les règlements et statuts. 
 

7) Divers 

 Une réunion a eu lieu à SPA concernant un salon du bien-être. 

 Fin des entretiens de B. LEMEN. Suite à venir. 

 Visite à MALMEDY pour les finales francophones. 

 Réflexions à faire au niveau de la fiscalité des arbitres. 

 

La séance est levée à 22.35 h. 

 
 
 P. ACHTEN A.  BOUTET 

 Président Secrétaire 



 
 

 
 

PV CA des 18 et 25 avril 2017 

 
 
Présents P. ACHTEN, D. RETERRE, F. REMACLE, J. RUYFFELAERT, JC DEBATTY, L. MERCIER,  

P. SCHMETS, P. DECRAENE, M. CULOT, P. GREIF, A. BOUTET. - J.C. BACCUS (le 25/4) 
Suppléants C. CORMEAU, A. CABAY, T. MALHERBE, R. BIVER, S. FAGNANT (le 18/4) 
Excusés C. KINON, J.C. BACCUS (le 18 avril) 

 

 
Les séances sont ouvertes à 19h15 
 
1) Préparation de l’AG de l’AIF du 22 avril 2017  

 Suite à une demande des provinces du LUXEMBOURG, NAMUR ET HAINAUT, les 
propositions de modifications des statuts et des règlements seront reportés à une 
prochaine AGE. Le CA est d’accord pour autant qu’il n’y ait pas d’incidence financière. 
Cette AGE devrait être planifiée durant le mois de juin afin que certaines modifications 
proposées soient d’application pour la saison 2017-2018. 

 Reste donc à voir pour l’AG du 22 avril : 

1. Mouvements dans les clubs : Envoi d’un mail au secrétariat AIF pour les lister. 

2. Rapport d’activité de 2016 : Des adaptations importantes sont à apporter. Une liste 
de ses points est établie et sera envoyée à l’AIF pour une réponse avant l’AG. 

3. Bilan financier de 2016 : Vu les nombreuses incohérences, des questions sont listées 
pour réponses à recevoir avant l’AG.  

4. Elections statutaires : Accord sur les votes pour les différents candidats proposés 

5. Ratification du responsable de la commission des rencontres. 

6. Ratification de la composition des commissions judiciaires pour 2017-2018. 

 Etablissement de la liste de la délégation du CP. 

 Les suppléants sont remerciés et quittent la séance à 21h35. 

 
2) Trésorerie : Bilan 2016-2017 et budget 2017-2018 

 Bilan 2016-2017 : Celui-ci est en boni, malgré certains postes en déficit.  

 Budget 2017-2018 : Il sera présenté avec un boni de +/- 10.000€. En effet, dans le 
cadre de la continuité des différentes activités menées depuis plusieurs années afin 
de recruter et former des jeunes arbitres, une opération spécifique pourrait être 
menée en début de saison afin de perdurer ce besoin auprès des jeunes et de leurs 
responsables de clubs.   
 

3) Tour des cellules  

a) Compétition 

 Approbation du projet calendrier saison 2017-2018 moyennant une adaptation. 

 Ne pas oublier d’adapter la communication des résultats du 1ier tour de coupe de la 
Province sur le portail afin d’éviter le problème de l’an passé. 

 L’inscription pour la coupe de la province des équipes FRBVB reste d’actualité. 



 Relue en cellule, une modification du règlement compétition est commentée. 
Quelques adaptations y sont apportées. 
 

b) Arbitrage  

 Proposition de modification de l’article 5220 - Obligation des clubs envers la cellule 
arbitrage.  

 Le CP souhaite mettre un terme au problème d’arbitres en matière fiscale.  Le CA de 
l’AIF a également été averti et soutenu dans notre démarche par une majorité des 
membres du CS lors de la réunion du 30 mars dernier.    
 

c) Arbitrage Jeunes  

 La cellule n’enverra pas d’arbitre-jeune à LESSINES pour cause de manque de 
candidat. 

 La cellule arbitre jeunes et la cellule arbitrage se sont mis d’accord sur les modalités 
de la passerelle arbitre-jeune. 

 Il est urgent de trouver un garage pour la remorque. F. REMACLE sera parti mi-
juillet. 

d) Formation 

 La cellule va contacter la Province pour élaborer un planning pour la semaine (du 23 
sep au 1 oct) qui précède l’inauguration du Pôle Ballons, après contact de Marika 
Boulanger pour un clinic sur l’arbitrage. 
Une liste d’activité est élaborée. 

 Suite à un mail du club de THIMISTER, une explication est donnée pour le forfait de 
la sélection féminine au tournoi Interprovince de GEMBLOUX 

 Les journées découvertes de HANNUT et d’OLNE se sont très bien déroulées. On 
poursuit le planning prévu. 

e) Jeunes 

 Tous les champions sont quasi connus. Reste les cadets et les minimes à connaître. 

 Tout est ok pour les trophées des champions provinciaux à remettre lors du 1ier 
mai après la finale Dames. 

 Au niveau matériel, MALMEDY (finales francophones) recevra tout le matériel 
nécessaire manquant de divers clubs. 
 

4) Exposé du projet de B. LEMEN (étudiant à LLN) 

 Présentation du projet suivi d’un débat du CP. 
Il est proposé que Benoit vienne présenter son projet lors de la réunion des jeunes 
le 2 juin. 

 Il est décidé de fixer une réunion (8 mai) afin lancer ce projet en y invitant les 
cadres des commissions formation, jeunes et arbitres jeunes.  

 Il est proposé d’y inviter également M. CLOES, ainsi que les entraîneurs provinciaux 
et toute autre personne qui pourrait être associée à cette réflexion lors d’une 
seconde réunion. 
 



 
5) Divers  

 Le CA entérine la démission de R. CZERNIAK de la cellule de 1ière instance. 

 Les rapports d’activité doivent être rentrés pour le 5 mai au vice-président pour 
examen avant le 9 mai. 

 P. GREIF se propose comme suppléant pour le CS. 

 

Les séances sont levées à 22h15 

 

 
 P. ACHTEN A. BOUTET 

 Président Secrétaire 



 
 

 
 

PV CA du 09 mai 2017 

 
Présents P. ACHTEN, J-C BACCUS, F. REMACLE, J. RUYFFELAERT, J-C DEBATTY, P. SCHMETS,  

P. DECRAENE, M. CULOT, P. GREIF, A. BOUTET.  
Excusés D. RETERRE, L. MERCIER 
 

La séance est ouverte à 19h15. 
 
P. ACHTEN explique les raisons de sa démission au poste de Président de l’AIF.  Il rédigera un texte 
pour le site. 
 
1) Préparation de l’assemblée générale du 10 juin 2017 

 Rapport d’activité 2016-2017 du Conseil d’administration du RCPLgVB. :  

o Quelques modifications et suppressions y sont apportées.  

o Rappel de la date de publication, le 20 mai. 

 Modifications des statuts et ROI : 

o Afin de de se mettre en conformité sur la loi sur les asbl, plusieurs modifications 
d’articles des statuts et du ROI sont proposées. 

o Art. 5060 : Mettre un âge limite à la fonction d’arbitre. 

o Art. 5220 Obligation des clubs envers la cellule arbitrage : Clarification du texte 
existant et sanction envers les arbitres défaillants. 

o Art. 6030 Amendes : Discussion au sujet des amendes. 

o Lecture des différentes modifications proposées par les clubs. 

o Rappel de la date de publication, le 20 mai. 

 

2) Trésorerie : Bilan 2016-2017 et budget 2017-2018 

o Bilan 2016-2017 : rien à dire.  

o Budget 2017-2018 : rien à dire. 

 
3) Tour des cellules  

a) Jeunes 
o Envois tardifs des infos pour les finales francophones. Les fichiers reçus de l’AIF ont 

été retravaillés afin d’être plus clairs. A signaler lors du prochain CS.  

b) Compétitions 
o Début de l’élaboration des séries pour la nouvelle saison.  

o Sur l’ensemble des divisions, à l’heure actuelle 7 équipes ne se sont pas réinscrites. 

o Dès qu’il y a un montant supplémentaire, il est conseillé de le publier afin que 
l’éventuel montant suivant soit prévenu qu’il est première réserve. 

o Rappel : revoir les amendes en cas de forfait général. 



 
4) Divers 

o Présence aux finales francophones à MALMEDY. 

o Présence aux portes ouvertes « Sports- Etudes » à WAREMME.  

o Compte-rendu de la réunion pour l’inauguration du Pôle-Ballons. 

o Un CG est fixé le 24 mai.  

 

 

La séance est levée à 22h15 

 

 
 
 P. ACHTEN A. BOUTET 

 Président Secrétaire 



 
 

 
 

PV CA du 24 mai 2017 

 
Présents P. ACHTEN, F. REMACLE, J. RUYFFELAERT, JC DEBATTY, P. SCHMETS, M. CULOT,  

JC BACCUS, A. BOUTET.  
Excusés D. RETERRE, L. MERCIER, P. DECRAENE, P. GREIF 
 

 
La séance est ouverte à 19h40. 
 
1) Elaboration des séries pour la saison 2017-2018 

 14 désinscriptions. Il s’agit d’une situation exceptionnelle. Quelques soucis pour élaborer les 
séries suite aux désinscriptions et au problème d’OLNE au niveau de l’AIF..  

 au niveau Dames: 

o Problème d’OLNE. Recherche de cas précédents et donc de situations de jurisprudence. 

(saisons 2010-2011, 2013-2014) Le CA conseillera au club d’introduire une réclamation 
avec procédure d’urgence contre la volte-face de l’AIF qui a refusé la montée de 
son équipe P1D en Nat 3 après avoir reçu, de la commission des rencontres de l’AIF, 
la confirmation de montée à l’issue de sa victoire au tournoi des seconds de P1D. 

o Le C.A. écrira également un courriel à l’attention de l’AIF afin d’appuyer la demande d’Olne 
car l’erreur vient du responsable de la compétition AIF et pour ne pénaliser aucun club, 
nous demandons à l’AIF de créer une série de 13 équipes comme cela s’est déjà produit à 
plusieurs reprises. 

o Durant la procédure de réclamation d’OLNE, la commission des rencontres travaillera à 
l’élaboration des séries sur base du maintien d’OLNE en P1 en prévenant les clubs 
susceptibles de monter s’il y a satisfaction pour OLNE. 

 au niveau Messieurs  

o P1 : ok 

o P2 : 3 non-inscrits nous obligent d’aller chercher les montants supplémentaires. Après 
réflexions, il sera demandé, par priorité, aux descendants s’ils acceptent de ne pas 
descendre. 

o P3 : 17 équipes inscrites. Deux séries de 10. Il faut rajouter le PLD dans l’une des deux. 

2) Divers 

 Les points restants à débattre avant l’AG : Les amendes et les commissions judiciaires. 

 

La séance est levée à 21h10 

 
 P. ACHTEN A. BOUTET 

 Président Secrétaire 



 
 

 
 

PV CA du 30 mai 2017 

 
Présents P. ACHTEN, F. REMACLE, D. RETERRE, J. RUYFFELAERT, JC DEBATTY, P. DECRAENE,  

M. CULOT, P. GREIF, JC BACCUS, L. MERCIER (20h20), A. BOUTET.  
Excusé P. SCHMETS. 
 

La séance est ouverte à 19h15. 
 
1) Préparation de la réunion des jeunes du 2 juin 2017  

 Le power-point est quasi prêt. Les trois cellules concernées (jeunes, formation et arbitrage-
jeunes) finalisent leurs ajouts/corrections. 

2) CS de l’AIF du 9 juin 2017 

 Réception des différentes candidatures pour l’AGE du 18 juin. Deux candidats pour la présidence 
et une pour le représentant des joueurs. 

 Concernant le mail du CP du Brabant (suivre la loi sur les asbl partiellement), le CP n’est pas 
d’accord. Le CP souhaite que les statuts et le ROI de l’AIF soit rapidement modifiés afin de 
pouvoir mener à bien les réformes et les projets de l’AIF dans de meilleures conditions.  

 Attente des modifications des statuts et règlements afin de les étudier. 

3) Réflexions quant à certains projets spécifiques :  

a) Caisse de compensation, amende pour manque d’arbitre, interpellations reçues,…. 

 Débat sur la modification des amendes vers des récompenses ((valorisation des clubs qui 
fournissent des arbitres et revoir le principe d’amendes pour manque d’arbitres) 

 Valorisations formations, arbitrage-jeunes,….. 

 Quid du financement ? (cotisations, inscriptions, ……..) 

 Calcul des montants des récompenses ? 

 Indemnités arbitres. Sondage à planifier par la cellule arbitrage seniors pour la réunion de début 
de saison.  

b) Commissions judiciaires 
 Débat suite aux décisions des commissions judiciaires sur une affaire récente. 

 Privilégier la forme au détriment du fond ? 

 Que faire pour palier à ce problème ?  
1) Rappeler aux arbitres l’importance de leurs actes durant les rencontres et de leurs 
responsabilités qui peuvent entraîner de graves conséquences après les rencontres.  
2) Envisager des contrôles spontanés par les membres du C.A. 

 Message à transmettre dès que possible (AG, réunion des clubs et arbitres, commissions 
judiciaires,… 

4) Divers 

 Propositions de réponses aux interpellations sur l’élaboration du championnat. 

 Les dates pour les réunions pré-calendriers sont fixées. 

 Rappels des modifications au niveau du règlement compétition. 

 1er tour M. BODART, idem que l’an passé. (tournois à 4 équipes). 
 

La séance est levée à 22h10 

 P. ACHTEN A. BOUTET 
 Président Secrétaire 



 
 

 
 

PV CA du 06 juin 2017 

 
Présents P. ACHTEN, F. REMACLE, D. RETERRE, L. MERCIER, J. RUYFFELAERT, P. SCHMETS,  

P. DECRAENE, M. CULOT, P. GREIF, JC BACCUS, A. BOUTET.  
Excusé JC DEBATTY 
 

 
La séance est ouverte à 19h15. 
 
Vifs remerciements à Francis REMACLE pour son dernier CA après tout son dévouement au CP depuis de 
nombreuses années. 
  
1) Préparation de l’assemblée générale du 10 juin 2017. 

 Accueil des délégués :  
Tout est prêt administrativement. (aide au secrétariat, rapport de l’AG, cartons de votes, 
bulletins de votes, documents,….) Reprendre les roller-up dans la remorque. 

 Allocution du président : 
Quelques ajouts, suppressions et adaptations y sont apportés.  

 Rapport du CA : 
OK. 

 Trésorerie : 
Bilan 2016-2017 – Budget saison 2017-2018. 

 Rapport des vérificateurs aux comptes : 
Sera communiqué par C. KINON.  
Choix d’un candidat-vérificateur. 

 Statuts et règlements : 
OK pour les explications proposées. 

 Elections : 
OK. 

 Elections judiciaires : 
OK.  
Debriefing d’une réunion des commissions judiciaires à l’AIF. 

 Suppléants AG AIF: 
Absent à l’AG, R. BIVER souhaite rester candidat. 

 Palmarès saison 2016-2017 : 
Ok.  
Remise de trophées à la Province, on attend la date. Insister auprès des clubs pour leurs 
présences si nous la connaissons. 

 Interpellations : 
OK pour les arguments proposés en réponse aux deux interpellations. 



 

2) Tour des cellules  

Arbitrage 

 A ce jour, 40 formulaires de réinscription sont rentrés. 

3) Divers 

 Problème d’attribution d’un second arbitre en N3. Avis à demander aux clubs à l’AG. A résoudre 
au niveau AIF. Le CP a souhaité que le CS et le CA de l’AIF analysent de manière approfondie la 
faisabilité ou non de proposer à nouveau de désigner des seconds arbitres en Nationale 3 AIF. 

 Pour le CS de ce vendredi (3 élections). Attitudes à prendre.  

 CA de la FRBVB – Annonce du retrait du président. Avis à demander à la délégation AIF. 

 Urgence pour louer un garage pour la remorque. 

 Réflexions sur les points 4 et 5 du rapport de la cellule arbitrage (arbitrage des matchs scolaires 
et juniores – indemnités des parrains). 

 Prochaines réunions :  26 juin (approbation du rapport de l’AG) 
                                        22 août (projet LEMEN) 

 Sports Etudes WAREMME. Flyers et affiches à distribuer.  

 

La séance est levée à 22h30 

 

 
 
 P. ACHTEN A. BOUTET 

 Président Secrétaire 



 
 

 
 

PV CA du 13 juin 2017 

 
Présents P. ACHTEN, J. RUYFFELAERT, D. RETERRE, JC. DEBATTY, P. SCHMETS, M. CULOT,  

JC. BACCUS, P. GREIF, T. MALHERBE, S. FAGNANT, C. KINON, A. CABAY,  
C. CORMEAU, A. BOUTET, 

Excusés L. MERCIER, P. DECRAENE. R. BIVER. 

 
La séance est ouverte à 19h15. 
 
A) Préparation de l’AGE de l’AIF du 18 juin 2017. 

1) Composition de la délégation. 

 P. ACHTEN, P. GREIF, P. SCHMETS, T. MALHERBE, S. FAGNANT, A. CABAY  

2) Rapport d’activité 2016-2017. 

 Le rapport, présenté lors de l’AG et refusé, a été légèrement modifié. Mais malheureusement, il 
manque certains points que nous avions relevés. En insistant sur l’importance de ce document 
pour l’ADEPS, nous renverrons le mail envoyé avant l’AG du 22 avril 2017. 

3) Propositions de modifications des Statuts et règlements  

 Lecture, commentaires et propositions d’adaptation du document proposé 

4) Election du président de l’AIF. 

 Suite au CS du vendredi 9 juin et après présentation des candidats, O. DULON a obtenu la 
majorité des voix et est proposé comme président de l’AIF. Le CP LIEGE a défini sa position à 
adopter lors de l’AGE de ce 18 juin. 

5) Divers. 

 Election lors de l’AG de FRVBV d’un nouveau président. Nous devons y être très attentifs. 

B) Comité Provincial de LIEGE 

 Elaboration des séries pour la nouvelle saison. 

 Vu les nombreuses désinscriptions d’équipes, la cellule compétition propose les différentes 
montées. Après réflexion, elles sont approuvées. La montée de WAREMME P3D en P1D est 
approuvée à titre exceptionnel. Du fait de cette proposition, le club de VERDI P3D est maintenu 
dans sa série. 

Les suppléants quittent la séance à 22h15 

6) Divers. 

 Un garage pour la remorque est proposé. Le secrétaire a carte blanche pour finaliser le dossier. 

 Fixation de la date de la réunion des clubs du début de la saison. La date du vendredi 1 
septembre à 19h30 est retenue. 

 Du fait du non-renouvellement de la candidature de F. REMACLE, le secrétaire est chargé 
d’envoyer les documents obligatoires d’après AG au greffe du tribunal. 

 

La séance est levée à 22h25 

 P. ACHTEN A. BOUTET 
 Président Secrétaire 



 
 

 
 
 

 

PV CA du 26 juin 2017 

 
Présents P. ACHTEN, J. RUYFFELAERT, D. RETERRE, P. SCHMETS, M. CULOT, JC. BACCUS,  

P. GREIF, P. DECRAENE, A. BOUTET. 
Excusés L. MERCIER, JC. DEBATTY. 
 

La séance est ouverte à 19h15. 

A. Débats sur plusieurs dossiers survenus dernièrement. 

1) Débriefing AG provinciale du 10 juin 

 La journée « Workshop » à finaliser et à planifier. Divers sujets à aborder. (Arbitrage, 
manque d’équipes de jeunes, défibrillateur, …) Cette journée pourrait être fixée en janvier 
lors de la réunion des arbitres. 

 Modifications des ROI et Statuts à publier. 

 Finaliser le calcul de la caisse de compensation. 

 Appel à lancer pour un responsable des statuts et règlements et pour des membres 
supplémentaires des commissions judiciaires. 

2) Débriefing AGE de l’AIF du 18 juin 

 Réaction de JC BACCUS sur sa démission. De ce fait, il reste un seul liégeois (M. LOPPE) au 
niveau du CA de l’AIF.  

 Une réflexion s’engage sur les rapports futurs entre le CA de l’AIF et le CP Liège. 

 A l’issue de l’AGE, le président a annoncé la présentation, non annoncée, du projet de 
formation d’arbitres. 

 Il a été décidé que le ballon n° 5 léger (210 gr) devra être utilisé pour les pupilles 3-3. A 
communiquer à nos clubs. 

 La proposition M. CLOES concernant la formation des entraîneurs a été votée. Une 
invitation lui sera envoyée afin qu’il vienne expliquer son dossier lors de la réunion des 
clubs le 1er septembre. 

 Au niveau du secrétaire général de la FRBVB, la Présidence sera candidate. 

 Question préjudicielle pour le dossier CZERNIAK-LAPIERRE : la commission judiciaire 
luxembourgeoise s’est posé la question de savoir si elle était compétente pour traiter le 
dossier. 

 Concernant la demande de désigner un second en N3, le CP liégeois décide de ne pas 
suivre cette demande afin de ne pas perturber nos désignations. Cela diminuerait aussi le 
niveau arbitral de notre province. 

3) Divers. 

 Du fait de la suppression du 40ième, il sera demandé de rembourser l’euro payé par les 
clubs. 

 Le projet introduit par la CFA concernant la comptabilité des cartes données en fin de 
rencontres n’est pas approuvé. 



 

B. Comité Provincial 

4) Tour des cellules. 

 Arbitres-jeunes 

o Consulter les clubs pour une journée de formation. 
o Informations données à des stages. 
o Passerelle en ordre. Rappel pour une évaluation entre module 1 et module 2. 

 Jeunes 

o Les dates des tournois d’évaluation sont connues. Le 9 septembre à SPORTA et le 10 
septembre à STAVELOT. Une date est proposée pour le tournoi d’évaluation des 
benjamins. 

o Rappeler sur le site les différentes dates de début de championnat. 
o S. FAGNANT se propose d’intégrer la cellule (contrôle des feuilles de matches) 

 Communication 

o Rappel des différents documents à publier. (PV AG, PV, ROI, Statuts…) 

 Arbitrage 

o 6 arbitres arrêtent définitivement. 
o Rappel envoyé à 8 arbitres de rentrer leur formulaire. 

5) Divers. 

 Elaboration de l’ordre du jour de la réunion du 1er septembre. 

 FF en P2M (SERAING) 

 Modifications des P4  

 1er tour CMB maintien du système de l’an passé (tournoi entre 3 équipes) 

 Un back-up est demandé à chaque cellule pour pallier à tous problèmes d’absence 
prolongée. 

 Réunion Technique de l’AIF : 
o recrutement des jeunes 
o  inter provinces : le 30.10 à Erquelinnes et le 7 janvier dans le Brabant 
o Championnat des jeunes (pupilles) 10 mai en province de LIEGE avec uniquement les 

champions. STAVELOT, SPORTA, AUBEL devraient être contactés 
o Finales Francophones en 2018 au Hainaut 
o Finales Nationales Jeunes en province de NAMUR 
o Mini Day le 5 mai à NANUR 

 Tout est OK pour la remorque 

 Suite à un courrier de la Province, nous introduirons trois candidatures pour le mérite 
sportif : 
o de l’espoir sportif, 
o de l’équipe, 
o de la formation. 

 
La séance est levée à 22h25 

 P. ACHTEN A. BOUTET 
 Président Secrétaire 


